
Российские ванги. 
Встречая знакомых людей, мы говорим «Здравствуйте!», а прощаясь, часто добавляем: 
«Будь здоров!». А все почему? А все потому, что если какая-то коварная болезнь 
подтачивает здоровье, то уже не радуют ни головокружительные взлеты карьеры, ни 
личная жизнь. Чтобы избавиться от напасти, мы готовы поверить в любую помощь. 
Больница, врачи, траволечение, и даже народные целители… Весь мир узнал о 
неграмотной болгарской крестьянке благодаря ее феноменальным способностям 
ясновидения и врачевания. И подобно Ванге в разных уголках России ведут прием 
больных другие «бабушки», к которым даже без рекламы не зарастает тропа  
страждущих.  
 
Провожая глазами одного пациента, старенькая бабка Мария Федоровна вздыхает: 
- О Господи, сколько всяких больных… - и продолжает, постепенно повышая голос почти 
до крика: - Жить все нечестно стали – вот и болячки у всех. Мы на деревне раньше все 
друг друга знали, вместе и праздники справляли, и дома ставили, помогали во всем, а 
теперь что? Злые стали, завистливые. Подыхать будешь – никто и не заглянет…   
Молодая девушка уводит из семьи пятидесятилетнего мужика! Да как же это так?! 
Господь-то все видит, вот теперь и расплачиваемся. 
Мария Федоровна – сама инвалид с детства, лечить людей нигде не училась. Мало того, 
из-за болезни она не оканчивала даже средней школы, не говоря уже о медицинской 
академии.  
- Я уже с двенадцати лет «бабушка», - вспоминает она, - вот еще когда люди начали 
ходить. Мать у нас ничего такого не умела, и нас тоже научить не могла. Книжек я тоже не 
читаю, просто это Божий дар – он или есть, или его нет. Моя старшая сестра лечила 
людей, когда жива была, а вот младшая не умеет.  
К этой бабке больные приезжают и приходят с самого утра, по предварительной записи. 
Она лечит разные хвори, но предпочитает все-таки врачевать болезни суставов: 
коленные, голеностопные, вывихнутые пальцы и т. п.  
Все, что нужно бабке для эффективного лечения – это ее руки, баночка простого вазелина 
и молитва. Много раз к ней приезжали люди, чтобы перенять приемы лечения, в том 
числе и врачи из районной и областной поликлиники. 
- Смотрели, смотрели, как я делаю…  Только все без толку, ничего у них не получается. 
Это не передается. 
Стоит только задаться целью, и в любом регионе России найдется не одна такая бабушка 
– неграмотная, но умелая народная целительница. В  чудеса можно верить или не верить, 
а тем временем наши российские ванги действительно помогают тем, кто к ним 
обращается, а значит, делают полезное  и доброе дело.  
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